

ここでは、子育てのむずかしさを、地域生活調査の集約と討論の中で、とことん話し合い、親が、教師が生活を支え、生きる意欲にみちた家庭づくりをしなければ、子どもは変わらないことに、そして、それほど今日の政治の反動化や衰退や経済の混乱や家庭にづかづかたあがりこんでくる商品文化に私たちは、むしばまれていくことに気づきはじめ、それへの挑戦がはじまっているのです。

この集会で出された様々な現状や課題を、冬の集会（一月五・六日 新潟市鳥屋野潟「ホテル湖畔」）で、じっくりと学習し、理論化していく次のとりくみをしていきたいと思っています。

（新潟県教育研究協議会事務局員・新潟東工業

## 〈高校学習会〉 第十二回夏期大学学習会

三井富士夫

一九七二年の発足以来、今年第十二回目の夏期大学学習会を、八月二十四、二十五日の両日、新潟市で開かれました。

高校学習会は、「民主的高校教育を発展させるための課題を学習し、実践すること」を目的とし、年三回の会誌「学習」や、会報を通じて、会員二百余名の参加のもとで、積極的にかつ先進的な活動を進めてきました。特に、教育運動の取組みに弱さをもつ高教組内において、教育運動の中心となって活動を進めてきました。

'83夏期大学学習会では、まず、埼玉県高教組、白鳥勲書記長の講演「教育臨調攻撃に立ちむかう教育運動」が行なわれ、今日の教育をとりまく情勢、全国の組合運動の現状と問題点、民主教育推進の展望と課題や、革新統一戦線の立場に立つたすぐれた埼玉高

教の運動をじかに聞き、多くの教訓を得ました。

今年度は、特に、長年蓄積されて来た実践活動をもとに、今までの実践の総括と到達点、そして、今後の展望・課題を明らかにするという、新たな発展への区切り点と位置付け、四つの分科会にわかれ活発な討論が行なわれました。

### ▽第一分科会

「まとまりがあり、やる気のある学校をどうつくるか」

（首藤氏（三条高）の基調報告と参加者の実践報告をもとに、学級経営を考える視点が提起されました。第一は、「父母・生徒の学校・教師不信を解く」ための実践——学級通信、家庭訪問、第二に、「集団と環境が生徒を変える」という視点での指導——管理と生徒のもつ文化を高める諸活動、教室環境づくり、第三に、「基礎学力をどうつけるか」という視点に立った担任の役割等々が中心的に論議されました。

### ▽第二分科会

「わかる授業をどうつくるか」

（宮本氏（燕工高）の基調報告により、今までの学習会での実践のまとめと問題点が、詳しく分析され提起されました。特に、低学力の克服や自主編成の問題での「高校生の発達課題を考慮した興味ある教材、学習のあり方、質的な学力のとらえ方が重要」、「全人類的課題と結合した学習のあり方を考える必要がある」という指摘は、今後の実践方向への重要な提起となりました。また、今回は、今までになく、多くの実践がこの分科会に報告されました。

### ▽第三分科会

「非行克服・学力向上にとりくめる学校をどうつくるか」

民主的學校づくりで先進的な役割を果している黒崎高の小島氏は、基調報告で、高教組内にある、「機械的労働者論」による部解体方針の誤りを明らかにすると同時に、「民主的學校とは」を、多くの學校の実践例をもとに、「豊富な実践の中で方向は明らかになっている」と今後の方向を明確に提起されました。その視点として、①學校の教育課題が教職員集團の共通の認識になっているか、②民主的教職員集團の形成がすすんでいるか、③校務分掌や學校運営が民主的に決められ運営されているかをあげています。

### ▽第四分科会

「地域の教育運動・平和運動をどうすすめるか」

小田氏（高志宮高）の基調報告にもとづき、「地域・父母とどう結びつき」、運動の量的、質的發展をどう築くかで、活発な論議が行なわれました。多くのすぐれた実践がありながらも、これら多様な実践の関連が十分検討されてこなかったことの弱さが、今までの歴史的経過を含めて提起され、地域の教育懇談会への教師のかかわりなど、日常的な広がりのある地域の教育運動の方向が論議されました。

二日間にわたる論議や、基調報告・実践報告によって、今後、高校学習会が、より多くの会員による研究・実践交流の場として前進する上で、大きなステップとなったと思います。

なお、詳しくは、十月発行の会誌「学習」№41をご覧くださいと思います。

（県高校学習会事務局員・新潟江南高）